

(卷三・四一五番歌)  
『万葉集』卷三は、卷二、  
二に次ぐ卷として位置づ  
けられる。題詞冒頭に「上  
宮聖德皇子」とあるのは  
聖德太子を指す。「竹原  
井」は大阪府柏原市高  
井田にあつた清泉を指し  
ている。『続日本紀』養  
老元年(七一七)二月、「竹  
原頓宮」に元正天皇の行  
幸のあつたことがみえる  
から、その前史として、  
聖徳太子の時代にはこの  
清泉への遊覧に出かける  
ことがあつたということ

次に、歌をみてみよう。  
歌本文の第一句「家ならば」は「家にあらば」と同じで、「我が家であつたら」くらいの意味である。第二句の「妹」は肉親に限らず、親しい相手（女性）を指す。この「妹」は「旅人」とは「手まかむ」（腕枕をする意）間柄であるから、「妻」と考えてよからう。末句「あはれ」は感嘆詞だ。歌の意味は「我が家であつた



管が露出している等、原始的なカミキリであることが窺えます。

なかなか立派なカミキリだと思いますが、暗褐色で地味な体色、スマートさに欠ける触角、そしてその名のように上翅が薄く柔らかい等全体的に見た目が悪いためか、子供たちにも人気がありません。

近縁種で離島に産するトゲウスバカミキリは明るい黄褐色の体色と希少性でマニアに人気があり、外國産のウスバの仲間には世界最大種がいたりして華やかなことを考えると、ちょっと氣の毒ですね。

基本的に夜行性の種ですが昼間でもよく目にし、多種の木の枯死部や半枯れの衰弱木、伐採木等に潜んでいて、不人気でも林業の害虫ではないと擁護してあげたい気持ちになります。

高尾山の民歌

9



聖徳太子誕生の地とされる楠寺（奈良県高市郡明日香村）



先回まで一回にわたつて『万葉集』の磐姫皇后歌を取り上げ、夫・仁徳天皇に対する愛情深い歌表現を読む一方で、『古事記』や『日本書紀』に語られる嫉妬深い人物としての磐姫皇后像の差異を読み解いた。今回は聖徳太子を取り上げ、その人物造形から生みだされる伝承を探つてみよう。

聖徳太子は用明天皇の第二皇子として生まれた。まずは、誕生にまつわるエピソードを『日本書紀』からみてみよう。

『日本書紀』推古天皇即位前紀に載る当該の記事は、聖德太子の生誕の様子や、その優れた才能を記す部分である。「厩戸」で「勞みたまはずして忽に産」まれたとか生まれながらに「聖智」があり、長ずるに及んでは、一度に十人の人の訴

さて、本稿で注目すべきは、聖德太子の事跡をたどることももちろんだが、『万葉集』に載せられた次の歌が、様々な伝承を付隨させることにあらう。まずは『万葉集』の歌をみてみよう。

# 古天皇即位前紀

えを聞き別けたといった。著名なエピソードが並ぶ。そして最後に、父・用明天皇が、この皇子の才能を愛しんで「宮の南の上殿」に住まわせたという聖徳太子の名の由来における天皇の居所となる宮の南のしかも小高い場所に皇子を住まわせることは、天皇が特別にこの皇子を愛したことを意味している。「上宮厩戸豊聰耳太子」という呼称はこうしたエピソードを象徴する名前だ。昨今歴史教科書で、「聖徳太子」の名称を止めて別の名称にしようという動きがあるが、いかがなものか。本稿では混乱を避けるために、「聖徳太子」を用いる。